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Protokoll über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Kindergärten
und Schulen, Familie, Jugend, Integration, Prävention, soziale
Angelegenheiten und Sport
______________________________________________________________

______________________________________________________________

Anwesend:

Abwesend:

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

Sitzungsdatum: Montag, 09.10.2023
Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr
Sitzungsende 18:17 Uhr
Ort, Raum: DRK-Sozialzentrum, Lindenstr. 193, 49152 Bad Essen

Wittlage

Herr Thomas Uhlen
Herr Florian Zimmeck
Frau Silke Depker
Herr Joachim Drengk
Herr Wolfgang Kirstein-Bloem
Frau Doris Kretschmer-Wurps
Frau Inna Schwab ab 17.06 Uhr
Herr Jens Strebe
Frau Sabine Kohake ab 17.17 Uhr
Frau Sandra Lüke
Frau Alissia Witowski
Herr Leonhard Kuhlenbeck
Frau Saskia Kreyenhagen
Frau Monika Kuhlmann
Herr Carsten Meyer
Herr Herr Schmidt Planungsbüro
Frau Frau Müller-Dams Planungsbüro
Frau Karin Heidemann Kita-Leitung

Herr Hermann Bohnenkamp entschuldigt
Frau Anja Clausmeyer entschuldigt

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit,
der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und der Tagesordnung

2. Genehmigung des Protokolls vom 14. Juni 2023
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3. Verpflichtung der Vertreterin der Schülerinnen und Schüler
als Ausschussmitglied

4. Verwaltungsbericht

4.1. Gemeinde Bad Essen

4.2. Kinderland Bad Essen gGmbH

5. Neubau einer sechsgruppigen Kindertagesstätte in der
Gemeinde Bad Essen - Gestaltungskonzept für das
Außenspielgelände der Einrichtung
Vorlage: BV/FD1/2023/547

6. Neubau einer sechsgruppigen Kindertagesstätte in der
Gemeinde Bad Essen - Bau einer Stellplatzanlage für die
Kindertagesstätte sowie für die FFW Bad
Essen/Eielstädt/Wittlage
Vorlage: BV/FD1/2023/548

7. Mitteilungen und Anfragen
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Protokol l :

Öffentlicher Teil

Der Ausschussvorsitzende, Herr Thomas Uhlen, eröffnet um 17.00 Uhr die öffentliche Sitzung des
Kinder- und Jugendausschusses. Er begrüßt die Ausschussmitglieder, insbesondere die neuen
Schülervertreterinnen, die Sachverständigen zu den TOP 5 und 6 und 3 Zuhörer.

Herr Uhlen stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung, die anwesenden Ausschussmitglieder und die
Beschlussfähigkeit fest. Änderungs- und Ergänzungsanträge zur Tagesordnung werden nicht
vorgebracht. Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt.

Einwände gegen Form und Inhalt des Protokolls über die letzte Ausschusssitzung werden nicht
vorgebracht. Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.

Der Rat der Gemeinde Bad Essen hat in seiner Sitzung am 21.09.2023 Frau Nora Smakolli als in
Schulangelegenheiten stimmberechtigtes Mitglied für den Kinder- und Jugendausschuss benannt.
Frau Alissia Witowski wurde als Vertreterin benannt. Beide Schülerinnen sind anwesend.

Die Pflichtenbelehrung und Verpflichtung des berufenen Mitglieds des Ausschusses und der
Vertreterin gemäß dem Nds. Kommunalverfassungsgesetz (NKomVG) erfolgt durch den
Ausschussvorsitzenden. Er verpflichtet das anwesende berufene Ausschussmitglied Frau Nora
Smakolli und deren Vertreterin Frau Alissia Witowski förmlich, ihre Aufgaben nach bestem Wissen
und Gewissen zu erfüllen und die Gesetze zu beachten. Die anwesenden Ausschussmitglieder
werden auf die ihnen nach §§ 40 – 42 NKomVG obliegenden Pflichten (Amtsverschwiegenheit,
Mitwirkungsverbot und Vertretungsverbot) hingewiesen und gebeten, sich mit den Vorschriften
vertraut zu machen. Eine Ausfertigung der gesetzlichen Bestimmungen wurde ihnen ausgehändigt.

Herr Meyer erteilt den Verwaltungsbericht:

4.1.1 Neubau Kindertagesstätte Eielstädt
Herr Meyer gibt einen Überblick über den Stand der Auftragsvergaben. Der letzte
Submissionstermin in Bezug auf die Ausschreibungen hinsichtlich des Gebäudes fand Anfang
Oktober 2023 statt. Unter Berücksichtigung der öffentlichen Ausschreibungen ist von Baukosten in
Höhe von ca. 5,628 Mio. Euro auszugehen. Gegenüber der Kostenschätzung von ca. 5,38 Mio. Euro
(ohne Planungskosten) haben sich somit Mehrkosten in Höhe von ca. 250.000 Euro (ca. 4,95 %)

zu 1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, der
Ordnungsmäßigkeit der Ladung und der Tagesordnung

zu 2. Genehmigung des Protokolls vom 14. Juni 2023

zu 3. Verpflichtung der Vertreterin der Schülerinnen und Schüler als
Ausschussmitglied

zu 4. Verwaltungsbericht

zu 4.1. Gemeinde Bad Essen
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ergeben. Die Ausschreibungen für die Arbeiten im Bereich Außengelände und Stellplätze werden
noch erfolgen.

Frau Kuhlmann setzt den Verwaltungsbericht fort:

4.1.2 Schülerzahlen
Den Ausschussmitgliedern wird eine Übersicht der Schülerzahlen entsprechend der Schulstatistik
September 2023 ausgehändigt (Anlage 1).

Der Aufstellung ist zu entnehmen, dass in der Oberschule Bad Essen im Jahrgang 5 eine gesicherte
Vierzügigkeit vorhanden ist.
In der Grundschule Lintorf wird der Jahrgang 1 dreizügig geführt, obwohl formal nach Anzahl der
SuS nur eine Zweizügigkeit vorliegen würde. Die Erfahrung zeigt jedoch, dass aufgrund von
zusätzlichem pädagogischen Förderbedarf, Zuzügen etc. mit weiteren Zugängen zu rechnen ist. Die
Lehrerversorgung erfolgt nur auf Grundlage einer Zweizügigkeit, die zusätzlichen Lehrerstunden
werden zunächst innerhalb der Schule sichergestellt.
Die Grundschule Wehrendorf ist weiterhin einzügig. In der Grundschule Bad Essen liegt seit Beginn
des Schuljahres 2023/2024 eine durchgängige Vierzügigkeit vor.

Insgesamt wurden zu Beginn des Schuljahres 2023/2024 158 Kinder im Jahrgang 1 beschult. Zu
Beginn des nächsten Schuljahres werden es voraussichtlich 185 Kinder sein, wobei es aufgrund der
flexiblen Einschulungsregelungen für die Kinder, die in den Monaten Juli bis September geboren
wurden, zu Verschiebungen kommen kann.

4.1.3 Lüftungsanlagen in den Schulen
Ende 2021 wurden im Rahmen der Richtlinie für die Bundesförderung corona-gerechter stationärer
raumlufttechnischer Anlagen Fördermittel zum Einbau von Lüftungsanlagen in den Schulen bewilligt.
Vor Umsetzung der Maßnahme waren umfangreiche Planungen sowie öffentliche Vergabeverfahren
erforderlich. Darüber hinaus gab es Lieferschwierigkeiten bei den Lüftungsanlagen. Der
bedarfsgerechte Einbau der Lüftungsanlagen konnte nun in den Sommerferien 2023 abgeschlossen
werden.

4.2.1 Anmeldungen für das Kindergartenjahr 2024/2025
Die Anmeldungen für das Kindergartenjahr 2024/2025 finden in diesem Jahr am 06.11.2023 und
07.11.2023 statt. Einige Kindertageseinrichtungen bieten im Vorfeld Tage der offenen Tür für
interessierte Personen an.

Termine für die Tage der offenen Tür:
08.10.2023 Kita Lintorf
24.10.2023 Kita Wittlage (17.00 Uhr)
04.11.2023 Kita Brockhausen (8.00 Uhr – 11.30 Uhr)
04.11.2023 Kita Nikolai Bad Essen (14.30 Uhr – 17.00 Uhr)
04.11.2023 Kita Springlebendig Wehrendorf (14.30 Uhr – 17.00 Uhr)

Interessierte Eltern können sich darüber hinaus in allen Kindertagesstätten / Krippen informieren.

zu 4.2. Kinderland Bad Essen gGmbH
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Herr Uhlen begrüßt zu diesem TOP Frau Müller-Dams vom Planungsbüro Müller-Dams
Landschaften.

Frau Müller-Dams erläutert die Planungen zur Gestaltung des ca. 4.000 m² großen Außengeländes
(Plan s. Anlage 2). Im gesamten Außenbereich ist das Anpflanzen von Bäumen vorgesehen.

Im Außenbereich des Kindergartens sind u.a. folgende Elemente geplant:
- Bolzwiese
- Überschattete Außenterrasse im Mensabereich
- Rennstrecke für Bobbycars und andere Fahrzeuge
- Aktionsfeld mit verschiedenen Schaukeln
- Hügellandschaft mit Rutsche, Matschanlage und weiteren Aktionsfeldern

Im Krippenbereich sind u.a. folgende Elemente geplant:
- Sandspielbereich
- Nestschaukel
- Hügellandschaft
- Rutsche im Hang

Vorgesehen ist auch ein gemeinsam nutzbarer Bereich für den Kindergarten und die Krippe. Hier ist
u.a. ein Gemüsegarten und ein Werkhof (Werkstatt und Forscherhütte) vorgesehen. Durch eine
abschließbare Zaunanlage kann der Zugang zu dem entsprechenden Geländeteil gesteuert werden.

Die Kosten für die entsprechende Gestaltung des Außengeländes belaufen sich auf ca. 514.000
Euro brutto plus Planungskosten.

Frau Karin Heidemann bestätigt, dass die Planungen den Bedürfnissen des Kita- und
Krippenbereichs entsprechen. Wichtig sei der abschließbare Durchgang, da so auch bei weniger
Personal die Aufsicht gut gewährleistet werden kann.

Beschlussvorschlag:
Der Ausschuss nimmt die vorgestellten Planungen zustimmend zur Kenntnis.

Abstimmungsergebnis:

zu 5. Neubau einer sechsgruppigen Kindertagesstätte in der Gemeinde Bad
Essen - Gestaltungskonzept für das Außenspielgelände der Einrichtung
Vorlage: BV/FD1/2023/547

Ja: 8
Nein: 0
Enthaltung: 0
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Herr Uhlen begrüßt zu diesem TOP Herrn Schmidt von der Ingenieurgruppe Tiefbau aus Osnabrück.

Herr Schmidt stellt die Planungen zur Anlage der Stellplatzanlagen vor (Plan s. Anlage 3). Im
Eingangsbereich der Kindertagesstätte ist die Anlage von 15 Stellplätzen, die in Schrägstellung
angeordnet sind, für die Eltern, die ihre Kinder bringen und abholen, geplant. Die Stellplätze sollen
zur leichteren Begehbarkeit gepflastert werden. Größe der Stellplätze: 5 m x 2,80 m. Die Zufahrt zu
diesen Stellplätzen soll als Einbahnstraße ausgelegt werden.

Durch eine weitere Zufahrt von der Straße „Kuhweg“ sollen weitere Stellflächen für Eltern und
Mitarbeiter angelegt werden. Die Parkflächen sollen in Senkrecht-Aufstellung erfolgen. Die
Stellflächen sollen in der Breite von 2,80 m mit Öko-Pflaster (Rasengittersteine) gepflastert werden,
jeweils links daneben ist ein Ein-Meter breiter Pflasterstreifen zum Ein- und Aussteigen vorgesehen.
Zum Feuerwehrhaus hin sollen 14 Stellplätze für die freiwillige Feuerwehr angelegt werden.

Durch das Öko-Pflaster soll das Wasser direkt versickern. Die darüberhinausgehende Entwässerung
des Geländes soll über 40 – 50 cm tiefe Mulden erfolgen, die im Bereich zwischen der Straße
„Kuhweg“ und den Stellflächen angelegt werden sollen. In diesen Mulden kann eine gewisse
Wassermenge nachhaltig gespeichert werden (bis ca. 20 cm Höhe). Bei größeren Wassermengen
erfolgt die Entwässerung über die Kanalisation.

Die voraussichtlichen Kosten für den Bereich der Kita belaufen sich auf ca. 261.000 Euro und für
den Bereich der Feuerwehr auf ca. 67.000 Euro, jeweils zzgl. Planungskosten.

In der anschließenden Aussprache wird ausführlich über das Anlegen der Mulden und eine sich evtl.
daraus ergebende Gefährdung für die Kinder diskutiert. Herr Schmidt teilt mit, dass bei der Planung
versucht wurde, das Thema Versickerung mit aufzugreifen. Das Wasser der Fläche solle möglichst
auf der Fläche versickern. Die Mulden seien die Alternative zur Direkteinleitung in die Kanalisation.
Die Mulden würden in einem Bereich angelegt, in dem sich die Kinder grundsätzlich nicht
unbeaufsichtigt aufhalten können. Durch Bepflanzung könne auch verhindert werden, dass Kinder in
den Bereich kommen. Über eine mögliche Gefährdung sei diskutiert worden. Insgesamt sei das
Risiko jedoch als überschaubar eingestuft worden.

Der Ausschuss erklärt sich abschließend mit dem Bau der Mulden einverstanden. Es soll allerdings
beobachtet werden, ob die Mulden eine Gefahr darstellen.

Herr Strebe erkundigt sich, ob nicht eine Zufahrt ausreichen würde und ob die Anzahl der Stellplätze
ausreichend sei. Herr Schmidt teilt dazu mit, dass zwei der Zufahrten direkt für den Kita-Bereich
wären. Durch die Schrägstellung der Stellflächen vor der Kita und die vorgesehene
Einbahnstraßenregelung in dem Bereich könne man den Verkehr so lenken, dass lediglich ein Weg
zur Ausfahrt genutzt werden kann.

Herr Meyer teilt mit, dass verwaltungsseitig eine Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 km/h
angedacht sei, diese jedoch im Rahmen einer Verkehrsschau zu beurteilen sei. Der Ausschuss
nimmt diese Überlegungen zustimmend zur Kenntnis.

zu 6. Neubau einer sechsgruppigen Kindertagesstätte in der Gemeinde Bad
Essen - Bau einer Stellplatzanlage für die Kindertagesstätte sowie für die
FFW Bad Essen/Eielstädt/Wittlage
Vorlage: BV/FD1/2023/548
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Beschlussvorschlag:
Der Ausschuss nimmt die Planungen zustimmend zur Kenntnis.

Abstimmungsergebnis:

7.1 Machbarkeitsstudie Grundschule Lintorf
Herr Zimmeck erkundigt sich nach dem Sachstand der Prüfung zu Möglichkeiten der Erweiterung
des Lehrerzimmers in der Grundschule Lintorf. Frau Kuhlmann teilt dazu mit, dass im Rahmen der
noch ausstehenden abschließenden Planungen zur Schaffung von Ganztagsräumen an der
Grundschule Lintorf auch die Möglichkeiten der Erweiterung des Lehrerzimmers geprüft würden.

Frau Kreyenhagen teilt folgendes mit:

7.2. Ferienspiele 2023
Die Ferienspiele 2023 sind wieder erfolgreich verlaufen.

7.3 Jugendbeteiligung
Frau Kreyenhagen gibt einen kurzen Überblick über den Sachstand zum
Jugendbeteiligungsprozess. Bislang hätten ein paar Treffen mit Jugendlichen stattgefunden. Die
Jugendlichen würden sich für den weiteren Prozess jedoch Aussagen der Politik zu Rahmendaten
wünschen (z.B. vorhandenes Budget).

Die Jugendlichen würden sich darüber hinaus einen Workshop wünschen, um nähere Informationen
zum Jugendbeteiligungsprozess zu erhalten (was ist möglich, welche Beteiligungsformen gibt es
etc.). Der Punkt Jugendbeteiligung soll in der nächsten Sitzung als Tagesordnungspunkt beraten
werden.

7.4 Juleica-Ausbildung
Der im Herbst 2023 vorgesehene Juleica-Kurs musste aufgrund geringer Teilnehmerzahl abgesagt
werden. Der nächste Kurs wird in den Osterferien 2024 stattfinden.

Herr Uhlen weist in diesem Zusammenhang darauf hin, dass Inhaber der Juleica automatisch die
Möglichkeit hätten, eine Ehrenamtskarte zu beantragen.

7.5. Senioren-Kaffeetrinken im TRIO
Das jährlich im Dezember stattfindende Kaffeetrinken der Senioren wird nicht mehr im TRIO
stattfinden, da die Senioren aufgrund der Treppen nicht mehr in die Räume im Obergeschoss
kämen.

7.6 Platzbedarf in den Kindertagesstätten
Herr Kirsten-Bloem teilt mit, dass einem Zeitungsbericht zu entnehmen gewesen sei, dass in der
Gemeinde Bad Essen 45 Kinder keinen Kita-Platz erhalten hätten. Nun ständen die nächsten

Ja: 8
Nein: 0
Enthaltung: 0

zu 7. Mitteilungen und Anfragen
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Anmeldungen wieder bevor. Vor diesem Hintergrund erkundigt er sich, ob weiterer Handlungsbedarf
bestünde.

Herr Meyer teilt dazu mit, dass ein akuter Handlungsbedarf nicht bestünde. Bei der Einrichtung der
Kita Rabber als Übergangslösung habe sich gezeigt, dass nicht bei allen Familien, deren Kinder in
die Kita angemeldet werden, auch ein dringender Bedarf bestünde.

Um den Bedarf an Kita-Plätzen zu decken, werde derzeit mit Hochdruck an dem Neubau der Kita
Eielstädt gearbeitet. Diese Kita soll zum neuen Kindergartenjahr mit voraussichtlich bis zu 75
Kindergartenplätzen und 45 Krippenplätzen zur Verfügung stehen. Durch die neue Kita in Eielstädt
könne die Nachfrage nach Kita-Plätzen in der westlichen Gemeinde entschärft werden. Sicher wird
man den Blick dann wieder in den Osten der Gemeinde richten müssen. Es kann aber davon
ausgegangen werden, dass die Kita Wittlage so wie in früheren Zeiten wieder mehr Kinder aus den
östlichen Ortschaften aufnehmen könne.

7.7 Informationsveranstaltung in der Oberschule
Frau Oberkötter, Schulleiterin der OBS Bad Essen, die als Zuhörerin an der Sitzung teilnimmt, lädt
die Ausschussmitglieder zu einem Informationsabend in der Oberschule Bad Essen am 20.11.2023
ein.

Nachdem weitere Wortmeldungen nicht erfolgen, schließt der Vorsitzende die Sitzung um 18:17 Uhr.

___________________________
Thomas Uhlen

___________________________
Monika Kuhlmann

Vorsitzender Protokollführer


